

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL  
Ciudad Universitaria, 15 de diciembre de 2016.

---



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL  
ESTADO DE MORELOS

## **La UAEM en la prensa:**

Confía Vera obtener recursos federales para pagar prestación a sindicalizados

## **Nacional:**

Empleados de la UACH toman caseta y exigen pago de bono

## La UAEM en la prensa:

### *Confía Vera obtener recursos federales para pagar prestación a sindicalizados*

A más tardar este 20 de diciembre la Universidad Autónoma del Estado de Morelos deberá recibir el apoyo económico extraordinario por parte de la Federación, a través de un programa de cierre de ejercicio que se da a los gobiernos de los estados para cumplir con el pago de sueldo y prestaciones, como lo es el aguinaldo, para los trabajadores de la máxima casa de estudios, aseguró el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez. La UAEM requiere 472 millones de pesos requiere de prestaciones no reconocidas como es el aguinaldo que es por cerca de 300 millones de pesos, 150 millones para el aguinaldo y un monto de estímulo que no les han reconocido, por lo que se estarían afectando a poco más de 8 mil trabajadores. Vera Jiménez destacó que la fecha de Ley es el 20 de diciembre aunque por contrato colectivo con el sindicato académico se tiene en la última catorcena del año, por lo que señaló que con los administrativos se tiene que pagar tal como establece la Ley Federal. Es entendible que no van a dejar que la Universidad incumpla sus compromisos con los trabajadores el gobierno federal, por lo que ante la postura de los sindicatos de no llevar a cabo una buena administración de los recursos, afirmó Vera Jiménez que no hay ningún acto ilegal que se esté haciendo fuera del marco legal vigente, incluso, adelantó que han tenido una respuesta positiva del gobierno federal, donde le han pedido que esperen a recaudar el recurso y ahora recogen planteamiento de la administración estatal porque el recurso está etiquetado. “Yo no puedo ocupar el recurso de obras para pagar las pensiones, jubilaciones o el aguinaldo, o el dinero del programa de expansión educativa, es decir, el recurso en la administración lo agarra para distribuirlo como mejor considera, sino que hay lineamientos para todas las universidades. Adelantó que los recursos que se esperan, son principalmente para el pago de aguinaldos y prestaciones de fin de año, y pese a ser una enorme carga para la universidad, se hará un esfuerzo extraordinario para cumplir con dicha prestación para todos los trabajadores de la máxima casa de estudios. De igual forma, destacó que el rezago financiero se debe a muchas cuestiones y a pesar de ello, la universidad no cerrará escuelas para cumplir con su compromiso social, de ahí la necesidad que a más tardar el 20 de diciembre se cuente con los recursos extraordinarios y pagar el aguinaldo, por lo que consideró que los reclamos de los académicos está apegados a derecho por ser un beneficio que han logrado, de ahí la urgencia en que la universidad cuente con esos recursos en la fecha que ha fijado el gobierno federal.

**El Regional del Sur**, p.3, (Gerardo Suárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=85426>

### *Sindicalizados de la UAEM dan plazo hasta el 23 para recibir el aguinaldo*

La mañana de este miércoles, integrantes de los sindicatos de Trabajadores Administrativos (STAUAE) y del Independiente de Trabajadores Académicos (SITUAEM) pararon labores y colocaron banderas rojinegras ante la falta de pago de aguinaldo y prima vacacional a los empleados de la Universidad. Los sindicatos amagan con estallar una huelga si en los próximos días no les depositan el pago de ambas prestaciones, pero para Alejandro Vera el conflicto es azuzado por el gobierno del estado. “Lo que estamos viendo ahora y lo que se está presentando pues ya es un oportunismo como el que sabe hacer el Gobierno, de intencionar que estalle un conflicto en la Universidad, yo creo que no va a estallar una huelga, sería un suicidio por parte de los trabajadores, me parece que será un paro, será una situación así la que tengamos que enfrentar dijo Vera, al rematar que finalmente será dinero federal el que se utilice para superar la situación, la que consideró es un movimiento orquestado por autoridades estatales. El rector dijo que el pago de esas prestaciones se realizará con recursos otorgados por el gobierno federal a través de un programa que recauda dinero de subejercicios de dependencias públicas. A pesar del retraso en el pago de esas prestaciones, la fecha límite todavía no se vence, aseguró Alejandro Vera. “El día de mañana (jueves) estaría el incumplimiento con los trabajadores académicos, con los administrativos no es el caso, los administrativos se les tiene que pagar, tal como lo establece la Ley Federal (del Trabajo), pero también es clara la Secretaría de Educación Pública y la Secretaría de Hacienda de que ellos éste recurso que nos asignan de manera extraordinaria lo hacen del subejercicio de todas las dependencias del sector público y que ellos hasta finales de semana tienen ya el monto de los subejercicios y hasta el día lunes es que ellos lo están transfiriendo a las distintas instancias que requieran de un programa de rescate financiero”, dijo el Rector. Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad, dijo, tras encabezar una asamblea en el Auditorio Emiliano Zapata que los sindicalizados confían en la honorabilidad del rector y que la falta de recursos es un problema estructural. “Nosotros como sindicatos seguimos confiando en la honorabilidad del rector y que ése es un problema de un sistema que sigue atacando a los sindicatos, que los sigue acorralando y que en ese sentido el rector tiene que ser creativo, inventivo, imaginativo para resolver estos problemas y si no es por el lado del presupuesto tiene que ser por (recursos) autogenerados, por recursos de diferentes instancias, como el Patronato, que pueden ir abonando poco a poco con proyectos para blindar el pago del aguinaldo y el pago de jubilados”, dijo. Sin embargo, como medida de presión, los trabajadores acordaron dar un ultimátum a las autoridades universitarias. Si el 23 de diciembre no se realizan los pagos, los sindicalizados emplazarán a huelga. “Desafortunadamente aquí jurídicamente, aunque sabemos que hay también un trasfondo político, pues es el rector (el responsable), entonces nosotros vamos a hacer un emplazamiento a

huelga ahora por violación al contrato colectivo de trabajo, por el no pago de las prestaciones. “Nosotros ponemos fecha límite hasta el 23 de diciembre que tenemos entendido que se puede realizar el pago, le demos hasta el 23 de diciembre para pagar el aguinaldo”, dijo Cortés. Los trabajadores también acordaron declararse en “alerta roja” y permanecer en asamblea y Consejo General de Representantes, pues si el pago no se realiza en esa fecha, acudirían a la Junta Local de Conciliación y Arbitraje para emplazar a huelga.

**La Unión de Morelos**, p.9, (Héctor Raúl González).

**El Regional del Sur**, p.4, (Gerardo Suárez).

**El Sol de Cuernavaca**, p.3, (Mónica González).

#### *Paro de labores de sindicatos de Universidad Autónoma del Estado de Morelos*

Los dos sindicatos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) pararon labores ayer en demanda del pago del aguinaldo y la prima vacacional. La fachada de la rectoría y diferentes planteles amanecieron con banderas rojinegras y mensajes en los que advierten al rector, Alejandro Vera Jiménez, que si no reciben estas dos prestaciones antes del 23 de diciembre estallarán la huelga el 9 de enero de 2017. Hoy tenían que habernos pagado el aguinaldo y la prima vacacional; si nos pagaron las dos catorcenas, dijo Mario Cortés, dirigente del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Sitauaem). La inconformidad de los trabajadores académicos, según el dirigente sindical, se debe a que casi todos los años les pagan el aguinaldo y la prima vacacional una semana antes de irse de asueto. Vamos a emplazar a huelga por violación del contrato colectivo, agregó. Los sindicalizados se reunieron en el auditorio Emiliano Zapata, donde se declararon en alerta roja y en sesión permanente. Por su parte, el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Stauaem) realizó la mañana de ayer una manifestación de menos de media hora frente a la rectoría, también para exigir aguinaldos y prima vacacional. El rector anunció que acudirá a la Ciudad de México para gestionar ante las Secretarías de Educación Pública y de Hacienda y Crédito Público 300 millones de pesos de recursos extraordinarios para pagar a cerca de 8 mil trabajadores académicos y administrativos, jubilados y pensionados. Vera Jiménez aseguró que antes del 20 de diciembre se cubrirán los aguinaldos, una vez que la Federación envíe el dinero al gobierno del estado y éste haga la transferencia a la UAEM. Advirtió que si estalla la huelga será responsabilidad del gobierno del estado, que encabeza el perredista Graco Ramírez. Al único que le interesa que estalle la huelga es al gobierno del estado, para entrometerse y vulnerar la autonomía, concluyó.

**La Jornada**, p.30, (Rubicela Morelos),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/15/estados/030n1est>

**Reforma**, p, 19, (Staff).

**La Crónica de Hoy**, (Marco Campillo).

**El Universal**, p.34, (Justino Miranda).

#### *Se suman sindicalizados de la UAEM en la región sur a inconformidad por falta de pago de aguinaldo*

Trabajadores sindicalizados de las escuelas dependientes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos de la región sur también montaron banderas rojinegras, en protesta por la falta de pago de aguinaldo. El director de la escuela preparatoria número 4 de Jojutla, Miguel Ángel Ibarra Robles, explicó que personal sindicalizado realizó esta acción en todas las escuelas de la universidad en la región, “como una llamada de atención” a la rectoría, para que se haga este pago”. Señaló que los trabajadores de los dos sindicatos, académico y administrativo, cobran cada día catorce y ayer, al no existir el depósito del aguinaldo, decidieron manifestarse de esa manera y se mantendrán así hasta que les paguen. “La rectoría en ningún momento se está negando a pagar, sino que está en espera de que gobierno federal deposite una cantidad que se ha negociado, una vez depositada, ya se hace la erogación, y es que la ley federal del trabajo dice que el día 20 (es el último día para pagar) pero nuestro contrato dice que debe ser el día 14”. Consideró que esto no significa un rompimiento del personal con el rector. “Los administrativos, que son un poquito más radicales, están ejerciendo su derecho con más presión, pero lo que hicieron los del sindicato académico se llamaron a asamblea permanente hasta que se resuelva esto”. Comentó que el rector prometió el pago para el día 19 o 20, pero los académicos decidieron esperar incluso hasta el 23 de este mes. Apuntó que esta situación se da cada año, porque el contrato colectivo habla de 90 días de pago de aguinaldo, mientras que la Federación otorga 40 días nada más, por lo que la UAEM debe buscar los medios para conseguir los otros 50 días. Más aún, resaltó que es un problema que ha crecido en los últimos años y que amenaza con la quiebra a la UAEM. “No es culpa de esta administración, es un problema de años el pago de pensiones, de jubilaciones y el pago de la parte proporcional del aguinaldo. Lo que pedimos a las autoridades federales, es que reconozcan esos pagos (de 90 días) para que el problema no sea de cada año, porque no lo reconoce la SEP

**La Unión de Morelos**, p.13, (Evaristo Torres).

**El Sol de Cuernavaca**, p.3F, (Angelina Albarrán).

**El Regional del Sur**, p.4, (Yesenia Daniel).

#### *Sindicalizados de la Preparatoria 5 de la UAEM se suman a protesta por falta del pago de aguinaldo*

A través de pancartas y lonas, los trabajadores del sindicato de la Preparatoria Número 5 de este municipio, exigen a las autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se garantice el pago del aguinaldo. Lo anterior, luego de que la mañana de ayer, fue colocada una lona y pancartas en la entrada del plantel, donde se pide el rector de la UAEM se cumpla el contrato colectivo y administren los recursos para cumplir el pago de esta prestación laboral. A pesar del hermetismo que guardaron trabajadores sindicalizados del plantel, trascendió que existe rumor de que no recibirán en tiempo y forma dicha prestación, además de que por parte de la UAEM se les notificó que el pago del aguinaldo se realizará en próximos días. Carlos Campos Adán, secretario académico de la preparatoria, únicamente comentó que sólo fueron colocadas la lona y pancartas para hacer extensa su preocupación por el cumplimiento de esta prestación, haciendo un llamado a las autoridades de la máxima casa de estudios. Argumentó que los docentes y administrativos no se encontraban en el plantel porque se había trasladado a la ciudad de Cuernavaca para entrevistarse con el consejo general del sindicato y que únicamente se que daron quienes tenían asuntos pendientes. Aseguró que esta situación no afectó las actividades en el plantel, toda vez que ya están en la última semana del semestre y prácticamente ya no hay clases, dijo. Finalmente comentó que por su parte, están en espera de que se den los tiempos, ya que a través de un comunicado, la universidad informó que el día 15 de diciembre se cumplirá con el pago de la quincena y en los próximos días se realizará el depósito de la primera parte del aguinaldo 2016.

**La Unión de Morelos**, p.14, (Nora Celia Domínguez).

**El Sol de Cuernavaca**, (Karina Ortega).

#### *Alumnos de la UAEM participarán en la Expo Ciencias Internacional 2017*

Alumnos de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) participarán en la Expo Ciencias Internacional 2017 que se realizará en la ciudad de Fortaleza, Brasil, donde representarán a México y a Morelos, con el proyecto de investigación sobre síndrome metabólico. Heriberto Manuel Rivera, profesor investigador de la Facultad de Medicina de la UAEM en el Laboratorio de Tecnología de Proteínas de Membrana y tutor de los alumnos que participarán en el concurso, dijo que esta línea de investigación se relaciona con la búsqueda de marcadores genéticos asociados a enfermedades crónicas degenerativas, como el síndrome metabólico, diabetes e hipertensión. Marco Becerril Ruíz y Armando Ocampo del Valle, alumnos de octavo semestre de la Licenciatura en Médico Cirujano, se unieron a la línea de investigación de su tutor en el programa de Verano de la Ciencia, posteriormente de manera extracurricular continuaron con el proyecto y participaron en la Expo Ciencias del Estado de Morelos en donde obtuvieron el primero y segundo lugar en la categoría de Medicina y Salud, obteniendo así la acreditación internacional para presentar su investigación en el mes de agosto de 2017 en Fortaleza, Brasil.

Marco Becerril dijo que actualmente las enfermedades crónicas degenerativas han superado a las enfermedades infecciosas, a tal grado que a nivel mundial son consideradas una pandemia, agregó que en 2008 según datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS) se reportaron casi 60 por ciento de muertes atribuidas a enfermedades como la diabetes, hipertensión arterial y síndrome metabólico, siendo ésta la última el tema del proyecto de investigación. Armando Ocampo dijo que el objetivo de su proyecto es encontrar los marcadores genéticos para saber qué personas son propensas a desarrollar síndrome metabólico, enfocándose en la prevención ya que en la actualidad los tratamientos para estas enfermedades son poco efectivos. Los alumnos informaron que en este momento la investigación se encuentra en la fase de obtención de los marcadores moleculares y están trabajando con la empresa Mi ADN México para realizar la prueba diagnóstica, que es lo que se presentará en Brasil, además de la parte de mercadotecnia del proyecto. Según datos de la Encuesta Nacional de Salud, el 41.6 por ciento de los mexicanos padece síndrome metabólico, el cual define la Federación Internacional de Diabetes (FID) como el conjunto de trastornos metabólicos formados por la obesidad central, el descenso de los niveles de colesterol HDL, el aumento de triglicéridos, la hipertensión y la hiperglucemia, y cuya presencia está asociada al desarrollo de patologías crónicas como la diabetes tipo 2 y enfermedades cardiovasculares. Heriberto Manuel Rivera dijo que “una vez que estemos en Brasil representando a nuestro país y a la UAEM, nuestros estudiantes se medirán con los mejores proyectos a nivel internacional y en caso de que el proyecto sea favorecido, podremos visitar la ciudad de Estocolmo para asistir a uno de los eventos mas importantes de ciencia, que sería la premiación de los Nobel”.

**La Unión de Morelos**, p.10, (UAEM).

#### *Destacan investigadores del CInC por su alta calidad académica y de investigación*

Como parte de los logros obtenidos por el Centro de Investigación en Ciencias (CInC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en 2016, destaca la acreditación de calidad ante los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (Ciees) de la Licenciatura en Ciencias con áreas terminales en Física y Matemáticas, además de la acreditación de la Maestría en Ciencias en el Padrón Nacional de Posgrados del Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Alejandro Ramírez Solís, director del CInC, informó que estos logros son muestra del compromiso de los profesores e investigadores universitarios para con los alumnos en formación, lo que finalmente beneficia a la sociedad que recibe profesionales bien preparados. “Todos los investigadores del CInC cuentan con el grado

de doctor, la mayoría de ellos realizó alguna estancia posdoctoral y es importante hacer notar que el 92 por ciento de nuestros profesores investigadores pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI)", destacó. El también académico e investigador dijo que cuatro de los investigadores de este centro tienen el máximo grado en el SIN, el nivel III, "con ello se brindan mejores oportunidades a los estudiantes al hacer más sólida su formación y contar con mayores competencias profesionales". Alejandro Ramírez dijo que los investigadores de este centro han tenido éxito en las diferentes líneas de investigación que desarrollan, "estamos muy orgullosos de tener investigadores que tienen reconocimiento no sólo a nivel nacional, sino también internacional, podríamos decir que el 75 por ciento de los investigadores son invitados a eventos y congresos internacionales para impartir conferencias magistrales y varios forman parte de comités evaluadores tanto de la SEP, como de Conacyt", destacó. El director del CInC refirió que varios proyectos de investigación reciben financiamiento internacional de países como Alemania, Italia y Francia, "esto permite hacernos de recursos que vienen de fuentes extraordinarias, aparte de los que nos da el Conacyt", dijo. Ramírez Solís agregó que los nueve cuerpos académicos de dicho centro permiten el desarrollo de los estudiantes de licenciatura y posgrado, en las áreas de física, matemáticas y ciencias computacionales. Alejandro Ramírez, refirió que para el 2017 tienen diferentes retos, principalmente en infraestructura, "que es necesaria para brindar mayor comodidad a los más de 290 estudiantes del centro, además buscamos lograr la reacreditación en el área terminal de ciencias computacionales y cómputo científico, además de la renovación del Doctorado en Ciencias dentro del PNPC". Cabe mencionar que el CInC, junto con el Centro de Investigaciones Químicas (CIQ), el Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) y el Centro de Investigación en Dinámica Celular (CIDC) integran el Instituto de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (IICBA) de la UAEM.

**La Unión de Morelos**, p.10, (UAEM).

#### *Cumple segundo aniversario el Centro de Investigación en Dinámica Celular*

El Centro de Investigación en Dinámica Celular (CIDC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cumple este 12 de diciembre dos años de su creación, aprobada por el Consejo Universitario en 2014. "Es un centro que genera investigación básica y aplicada para entender los procesos biológicos tanto en microorganismos, como en animales y plantas", destacó Iván Martínez Duncker Ramírez, director de esta unidad académica. El CIDC tiene como antecedente la propuesta de un grupo de investigadores de la entonces Facultad de Ciencias, hoy Centro de Investigación en Ciencias (CInC), para la creación de un centro en el que se trabajara con diversas problemáticas prioritarias como son las enfermedades virales, enfermedades inmunes, el cáncer, la diabetes, entre otras. "De esa manera tenemos una parte en la generación de conocimiento básico, pero también dando respuestas sociales que requieren de atención inmediata, sobre todo a través de una vinculación con los sectores empresariales y gubernamentales para mejorar nuestra incidencia como parte del conjunto de centros de investigación que forman el Instituto de Investigación en Ciencias Básicas y Aplicadas (IICBA)", comentó Iván Martínez Duncker. El director del CIDC, explicó que mantienen estrecha vinculación con sus estudiantes para realizar diferentes trabajos mediante técnicas y metodologías que permiten cuantificar información con alta precisión, que a su vez genera conocimientos y respuestas con alta probabilidad de éxito. El CIDC tiene diferentes retos, principalmente en cuanto a infraestructura y equipo, por lo que la institución tiene el compromiso de fortalecer sus actividades y gestionar los recursos necesarios para continuar formando estudiantes de alta capacidad científica. Cabe mencionar que el CIDC cuenta con 15 profesores investigadores de tiempo completo, nueve de los cuales tienen perfil deseable y pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), y cinco realizan estancias posdoctorales. Este año el CIDC obtuvo un millón 259 mil 174 pesos en financiamiento a proyectos individuales (Prodep) y un Proyecto de Estímulo a la Innovación (Pei) realizado en coordinación con el Centro de Investigación en Biotecnología (CEIB). Además, en el año 2015 se publicaron 27 artículos científicos indexados y arbitrados, siete de ellos en primer autor, lo que representa un promedio de 1.8 artículos por investigador, mismo que se encuentra por encima de la media nacional que es de 1.3, dijo Iván Martínez Dunker. El CIDC, junto con el Centro de Investigaciones Químicas (CIQ), el Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) y el Centro de Investigación en Ciencias (CInC) integran el Instituto de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (IICBA) de la UAEM.

**La Unión de Morelos**, p.10, (UAEM).

## **Nacional:**

#### *Empleados de la UACh toman caseta y exigen pago de bono*

Por cuarta vez en menos de una semana, integrantes del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Autónoma Chapingo (STUACH) tomaron la caseta de peaje de la autopista Peñón-Texcoco y permitieron el paso libre a los automovilistas, en protesta porque las autoridades universitarias no les han pagado sus vales de fin de año, un monto de 11 mil 300 pesos para cada uno de los más de 2 mil trabajadores. Desde las 10 de la mañana del miércoles, unos 300 trabajadores marcharon desde las instalaciones de la casa de estudios y

bloquearon parcialmente la carretera federal Texcoco-Lechería; luego se trasladaron a la caseta de cobro de dicha vialidad.

Los empleados sindicalizados mantienen cerrados los cuatro accesos de la UACH desde hace siete días. La suspensión de labores ha afectado a casi 10 mil estudiantes, mil 200 profesores y más de 2 mil trabajadores administrativos. Una comisión de sindicalizados se trasladó a la Secretaría del Trabajo para una audiencia por el emplazamiento a huelga que mantienen por revisión salarial. Los trabajadores señalaron que la demanda del pago de los vales obedece a la medida que anunció la Secretaría de Hacienda. Sin embargo, en un comunicado, el rector José Barrales Domínguez puntualizó que la prestación para el personal operativo de las dependencias y de la administración pública federal que emitió Hacienda, no aplica para la UACH, por lo que no es posible otorgarla.

**La Jornada**, p.37, (Javier Salinas),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/15/sociedad/037n1soc>

#### *Propone el IPN crear redes de colaboración interinstitucional*

Como parte del tercer Congreso Internacional de Innovación Educativa (CIIE), se realizó un diálogo de rectores de instituciones de educación superior, en el que el director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, resaltó la importancia de unir esfuerzos para consolidar redes de colaboración entre instituciones públicas y privadas. En el encuentro, celebrado en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), campus Ciudad de México, Fernández Fassnacht resaltó el papel de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) como parte de las nuevas herramientas para la innovación educativa, las cuales se constituyen en excelente aliado para fortalecer la educación mixta y a distancia en México, lo que permitiría ampliar la cobertura nacional. Acompañado por los rectores de la Universidad Estatal de Arizona, Michael Crow; del ITESM, Salvador Alva Gómez; de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers; de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Alfonso Esparza Ortiz, y de la Universidad Anáhuac, Cipriano Sánchez García, el titular del IPN dijo que los esfuerzos institucionales que se consoliden hoy repercutirán en una mejor calidad de educación. Diálogo de rectores: Habló de la necesidad de crear redes de investigaciones interinstitucionales que permitan sumar experiencias, conocimientos y recursos para la atención de rubros como el manejo y cuidado del agua, la generación de fuentes alternas de energía y la innovación educativa, entre otros.

**La Jornada**, p.37, (Arturo Sánchez),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/15/sociedad/037n2soc>

Reforma, p.18, (Staff).

#### *La globalización favorece epidemias: UNAM*

El mundo globalizado "favorece" los brotes epidémicos, pues varias de sus características -como el comercio mundial y la amplia conectividad en transportes y edificios- ayudan a la transmisión de virus y bacterias, afirmó Samuel Ponce de León, coordinador del Programa Universitario de Investigación en Salud, de la Universidad Nacional Autónoma de México. En un comunicado de la máxima casa de estudios, el especialista indicó que otros elementos que facilitan la transmisión de epidemias son la creciente pobreza y el cambio climático, ya que ambos son fundamentales para que los mosquitos, que funcionan como vectores, hagan llegar hasta nosotros diversas enfermedades, como la influenza, viruela, dengue, y las recientes zika y chikungunya. Ponce de León anticipó que la próxima epidemia será por la fiebre amarilla, una enfermedad muy antigua, transmitida por el mosquito *Aedes aegypti*

**La Jornada**, p.38, (De la Redacción),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/15/sociedad/038n3soc>

#### *Discutirá el Consejo Universitario el gasto de la UNAM para 2017*

La sesión del Consejo Universitario de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que se realizará hoy tendrá como uno de sus temas principales la forma en que se ejercerá el presupuesto de la máxima casa de estudios para el próximo año. Consejeros universitarios consultados por La Jornada señalaron que en el encuentro que se realizará hoy en la sede del Antiguo Colegio de Medicina se discutirá el manejo de los 36 mil millones de pesos que se le otorgaron a la UNAM en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2017, que se sumarán a los recursos extraordinarios generados por la universidad. Como se informó en estas páginas, el rector Enrique Graue Wiechers señaló que los fondos de la institución en el año entrante aumentarían únicamente en 0.5 por ciento con respecto a los de 2016, a pesar de que se le había solicitado a las autoridades que el alza fuera de al menos 5 por ciento. De igual forma, Graue dijo que si bien la UNAM no había sufrido ningún recorte, este "crecimiento marginal" representaba un incremento mínimo para temas de inversión e investigación.

**La Jornada**, p.35, (Fernando Camacho Servín),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/15/sociedad/035n2soc>

#### *Renuncia ombudsman de la UAM*

Tras 13 meses como primer defensor de los derechos universitarios de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), David Chacón Hernández renunció a ese cargo este miércoles. En una sesión del Colegio Académico en la que se discutiría la posible remoción de Chacón por las acusaciones hechas en su contra por una alumna, relacionadas con su actuación irregular en un caso de violencia de género en la universidad, el rector general de la UAM, Salvador Vega y León, dio a conocer que recibió una carta del titular de la Defensoría de los Derechos Universitarios con su renuncia. Chacón, profesor-investigador de la universidad, se convirtió en el primer defensor de los derechos universitarios de la UAM en octubre del año pasado, cuando fue elegido por el colegio para el cargo, que ocuparía seis años. La semana pasada presentó su primer informe de labores ante el mismo colegio y ahí una estudiante denunció por violencia a su ex pareja, Alejandro Santiago Monzalvo, que hasta el 8 de diciembre fue visitador adjunto de la Defensoría de los Derechos Universitarios, y acusó a Chacón de no actuar adecuadamente. De acuerdo con algunas fuentes, las acusaciones contra Chacón incluían que le negó ayuda a la alumna –quien también trabajaba en la defensoría– y le dijo que no sería recontratada el siguiente año. En el texto de su renuncia, Chacón considera que si bien se convocó al colegio ayer para analizar su posible destitución, él había podido observar que la mayoría de los miembros de este organismo ya tenían una decisión tomada al respecto y que no había condiciones para que sus argumentos de defensa fueran escuchados con imparcialidad.

**La Jornada**, p.10, (Arturo Sánchez),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/15/politica/010n3pol>

#### *Programa Lomnitz-Castaños impulsará estudios superiores*

Luego de que el pasado 7 de julio falleciera Cinna Lomnitz Aronsfrau, pilar de los estudios sismológicos en México y considerado el geofísico más importante de América Latina, se dio a conocer el Programa de Excelencia Académica Lomnitz-Castaños. Ésta es una iniciativa que el doctor Cinna dejó inconclusa; sin embargo, su esposa, la doctora Heriberta Castaños y su hijo, Carlos Castaños, la han concretado y se trata de impulsar la formación científica en los campos de Geofísica y las Ciencias Sociales. “Al dar clases nos dimos cuenta ( mi esposo y yo ) que existen muchos jóvenes talentosos que viven en condiciones de pobreza y eso nos pareció terrible, sobre todo al considerarlo como un factor que les impide culminar su formación académica”, explicó la doctora Heriberta, quien actualmente se desempeña como investigadora titular C del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM a la Agencia Conacyt. Por ello, previo a la muerte de su esposo, acordaron destinar parte de sus ahorros para impulsar la carrera científica de jóvenes de escasos recursos. (...)

**El Economista**, p.53, (Nelly Toche).

#### *Nombran a Pizano directora del IEMS*

La ex asambleísta del PRD, Dinorah Pizano, es la nueva directora general del Instituto de Educación Media Superior (IEMS). La también exdirectora ejecutiva de Formación Continua y Servicios Estudiantiles en la Secretaría de Educación local en 2011, fue nombrada por el Jefe de Gobierno en sustitución de Ulises Lara López, quien fue destituido del cargo el 30 de noviembre. Lara López fue sustituido por el Consejo de Gobierno de la dependencia tras cesar a su director jurídico por haber firmado el aumento salarial superior a tres por ciento que solicitó el sindicato de trabajadores del IEMS, con el que el extitular no estaba de acuerdo.

**Capital**, p.18, (Redacción).

**La Jornada**, p.24, (Alejandro Cruz).

**Milenio**, p.21, (Pedro Domínguez).

**Excélsior**, p.2 Comunidad, (Wendy Roa).

#### *Asesinan a subdirector de una preparatoria en Guerrero*

El rector de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG), Javier Saldaña Almazán, dio a conocer que fue asesinado a balazos Juan Carvajal Merino, subdirector de la preparatoria número cinco de la institución, ubicada en el municipio de Ometepec, en la Costa Chica de Guerrero. En entrevista, Saldaña Almazán señaló que el homicidio fue perpetrado la noche del martes, cuando el funcionario universitario fue perseguido por sujetos que viajaban en un vehículo, quienes finalmente le dieron muerte. El rector de la UAG recordó que desde hace más de una semana directivos académicos de la Costa Chica le aseguraron que recibían llamadas telefónicas anónimas en las que les pedían cosas, esto es, se les pretendía extorsionar. Agregó que ante la situación, indicó a los directivos que adelantaran la aplicación de exámenes semestrales, y de inmediato comenzaran las vacaciones, para evitar amenazas. Asimismo, planteó aplicar un pacto social encabezado por el gobernador Héctor Astudillo Flores,

**La Jornada**, p.8, (Sergio Ocampo),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/15/politica/008n2pol>

**Reforma**, p.13, (Jesús Guerrero).

*Normalistas y padres de los 43 atacan sede militar en Guerrero*

Estudiantes de la Normal de Ayotzinapa y padres de los 43 alumnos desaparecidos en Iguala en septiembre de 2014 lanzaron este miércoles petardos, cohetones y bombas molotov contra las instalaciones del 50 batallón de infantería, ubicado a un costado de la Autopista del Sol México Acapulco, en esta capital. La jornada de lucha, como la definió el abogado del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, Vidulfo Rosales Sierra, empezó poco después del mediodía con la toma de la caseta de cobro de Palo Blanco por contingentes de la Normal de Ayotzinapa y padres de los 43 jóvenes desaparecidos. Personal de la Policía Federal pretendió, sin lograrlo, que los manifestantes se retiraran de la caseta, lo que también les pidió de manera prepotente un funcionario de la Secretaría de Gobierno estatal, al grado de que empujó a la madre de un estudiante desaparecido. Entrevistado durante la toma de la caseta de Palo Blanco, Vidulfo Rosales dio a conocer que este miércoles comenzó una jornada de lucha con el objetivo de llevar ante la justicia a los militares, particularmente a los miembros del 27 batallón de infantería, con sede en Iguala, pues “las últimas investigaciones demostraron que tuvieron una muy clara participación en la desaparición de los 43 estudiantes”. Indicó que el objetivo principal es reclamar “la presentación con vida de los 43 compañeros, agilidad de las investigaciones, y que se consigne a la brevedad a los policías federales plenamente identificados (en la desaparición), así como a los municipales de Huitzuco, y que el Ejército Mexicano rinda cuentas” sobre su participación en los hechos ocurridos el 26 y 27 de septiembre de 2014.

**La Jornada**, p.14, (Sergio Ocampo).